

# EL BIEN PUBLICO.

Redaccion y Administracion, Calle del Bastion núm. 39.

Precio de suscripcion, 6 reales vn. al mes en toda la Isla.

## Correo del juéves.

De «La Correspondencia de España» del 2:  
De nuestro corresponsal especial en el Norte recibimos hoy las siguientes cartas:

«Altos de la sierra del Perdon

29 de abril.

El capitán de ingenieros señor Soto, con su compañía, que como dije vino de Esquinza á Puente la Reina, se encuentra en la venta del Portillo del Perdon, punto avanzado y centro de operaciones para los trabajos de fortificacion y defensa del monte Reniega.

—Este monte ó sierra del Perdon separa las Cendeas ó valles de Cizur y Galar del valle de Ilzarbe. Domina por su N. una comarca estensa, y las carreteras de Pamplona por la venta de las Campanas y Astrain á Puente la Reina, perfectamente defendidas aseguran el libre tránsito y fácil comunicacion.

—Minucioso sería detallar los trabajos de los ingenieros que han de continuarse hasta los montes de Belascoain, y parece imposible que estos se lleven á cabo en medio de las dificultades de transporte de materiales á las cumbres mas altas; pero cuando el caso llegue, recordaré lo que hoy toco á la ligera por ser mi visita rápida y dependiente de la del comandante de estado mayor Sr. Bruson que está con los oficiales roumanos y marcha en direccion del Portillo. Sigo la escolta y dejo mi carta aquí para que la lleven al convoy que sale de Puente la Reina.»

«Puente la Reina, 30 abril.»

Regresan de Pamplona los oficiales roumanos Sres. Squina y Rasty, el coronel comandante de estado mayor Rodriguez Bruson y escolta que los acompañaba. Formando parte de esta comitiva desde ayer y despues de visitar las posiciones del Perdon y trincheras carlistas de que los montes contiguos estan sembrados, venimos á Pamplona, presentándonos al capitán general que ordenó á sus ayudantes condujesen por la villa y fuertes á los extranjeros.

—Visitada la ciudadela, principales baluartes, el fuerte exterior llamado de Andía, la diputacion, el teatro, la catedral, pasamos á los talleres de Pinaquy, ingeniero mecánico á quien Pamplona debe el abastecimiento de aguas del rio, roto que fué durante el bloqueo el acueducto de Subiza.

—No puedo estenderme mas, porque no sé que será de esta carta y temo sufra igual suerte que la que escribí el dia 14 de Pamplona.

El alcalde de la ciudad Sr. Colmenares hizo cumplida visita á los señores Squina y Rasty, invitándolos así como á los que les acompañábamos. La comida delicadamente servida, vino á ser el pretexto para presentar la variedad de vinos navarros que el señor Colmenares cosecha y elabora. Dos clases, Artajona de 1860 y Artazu de 1855, en una exposicion vinicola dejarían muy á la zaga los vinos de Burdeos. Navarra, dedicada á sus productos, podría hacer la guerra al mundo todo, en lugar de hacérsela á España.

A los postres, el señor alcalde brindó por el país roumano, por su príncipe y convidados, haciéndolo el señor Squina por el rey D. Alonso XII, en estos términos:

«Brindo por ese jóven monarca que con su figura angelical y corazon de oro ha de hacer la felicidad del más bello país del mundo.»

El Sr. Rasty brindó por la terminacion de la guerra civil y por el valiente ejército español.

Ambos brindis fueron calurosamente repetidos por cuantos estábamos presentes.

—Por el camino de Cizur y Astrain, á paso ligero, hemos salido esta mañana de Pamplona creyendo ir á Tafalla, esta noche: pero una marcha que debió hacer ayer una division del primer cuerpo, tiene el interés bastante para cambiar mi derrotero y el de los demás.»

Dice una carta de Alcañiz fechada el 29 de abril, que publica el «Diario de Avisos de Zaragoza:»

«Han llegado á Horta Cucala y Alvarez con siete batallones de á 400 hombres cada uno y dos piezas de artillería de montaña; seguramente se dirigirán á Valderrobres, aunque dicen que vienen á sitiarse á Alcañiz, esperándose muy pronto á Gamundi, procedente de la parte de Teruel.

Doce caballos de la ronda de Fabara se han situado desde ayer en la venta de Valdealgorfa en observacion de los movimientos que haga la brigada Calleja.»

Dice el «Diario de S. Sebastian» del 30:

«A consecuencia del estado de miseria en que van quedando los pueblos dominados por los carlistas, ha pocos dias que en Villabona ha fallecido un matrimonio por la carencia total de recursos para satisfacer sus mas apremiantes necesidades.

La casa consistorial de dicha villa, así como la de otros muchos pueblos de la provincia, se halla atestada de muebles y efectos embargados á los vecinos que no pueden pagar las contribuciones.»

Del mismo periódico del 3:

Puente la Reina 1.º mayo.

Anteayer el general Bassols practicó sobre Ibero el reconocimiento que cuando la expedicion de Belascoain no pudo llevarse á cabo.

A las once de la mañana el general, con su estado mayor, ayudantes y escolta, salió en direccion á Legarda, incorporándosele en el cruce del camino de Obanos la primera batería del 1.º montado y dos escuadrones de Lusitania, siguiendo hasta la venta del Portillo del Perdon y Astrain, en que se unieron á estas pequeñas fuerzas las del batallon de forales con su seccion de caballería. A campo traviesa, con flanqueo y guerrillas desplegadas, se fueron ocupando los pueblos que se atravesaban de Muru-Astrain, Ubani, Larraya, Paternain, Otazu, Griete y caseríos de Ororbía, hasta la ripa del rio Arga, frente á Ibero, custodiando la retaguardia en Astrain el brigadier Cotarelo.

A las tres de la tarde, y en la misma ripa de Ibero, se dió descanso á las tropas que tomaron posiciones, se emplazó la artillería á 300 metros del pueblo, completamente desierto. Hecho esto salieron de Echauri unos 200 facciosos que, corriendo como almas que lleva el diablo, vinieron á ocultarse tras un mogote que hay entre Echauri é Ibero, en cuya direccion se oyó tocar llamada á la carrera y bota sillas. Creyendo que este puñado de desgraciados pudiese coronar aquella altura avanzó el general Bassols hasta la misma orilla del rio,

á la que por el lado opuesto habian llegado á gatas y con gran trabajo algunos tiradores carlistas, y esperó el resultado de su actitud, que fué retirarse enseñando los morrales.

—Hecho el reconocimiento del terreno y terminado el objeto de la expedicion, la columna regresó, quedándose los forales en Astrain, nuestra artillería y caballería en Obanos y llegando el general Bassols á las siete de la tarde á Puente la Reina.

—Los carlistas han debido cortar la carretera que desde Echauri va á Estella, pasando por Salinas de Oro, en el valle de Goñi, haciendo trincheras en Echauri, Ciriza y Arguñariz, sobre Belascoain.

—Siguen los mismos trabajos en Aizcorbe, Irurzun é Izurdiaga, paso agargantado de la carretera de Pamplona á Alsasua y bifurcacion del camino de Lecumberri.

—Mientras el general Bassols estaba en su expedicion el dia 29, el cañon de Santa Bárbara tuvo un acceso de fiebre, disparando sin cesar, no sobre la batería de sacos, sino sobre este pueblo, que tanto adora á los carlistas.

En la calle Mayor, y en el alero de un tejado, cayó una granada que, sin reventar, fué recogida en la calle por los soldados. Otra que dió en uno de los cuatro remates de la torre hizo añicos el adorno, reventando con alguna fuerza.

—Mas tarde, en el paseo y juego de pelota, se cogieron proyectiles enteros, y, cosa estraña, los mas estaban llenos de arena y cerrados con un tapon de corcho.

No me esplico la cosa sino por la version que corria estos dias de que dos de las piezas carlistas estaban en un estado lastimoso y que las granadas reventaban en el ánima. Algo será, porque no carecen de pólvora nuestros enemigos, y en cuanto á la puntería la han rectificado bastante aficionándose á tirar sobre las casas de Puente la Reina. Ayer tarde, una granada cayó en casa de un carlista de la calle Mayor, cuando un soldado nuestro se decía que una granada de á 16 lanzada sobre Artazu, se habia llevado el otro dia los pisos de una casa y muerto á cinco carlistas que estaban en la cocina. Un agujero en el tejado fué el único daño que causó el proyectil. Sin embargo, no hay que fiarse, y sus piezas Vavasseur han de recomenzar bien pronto sus fuegos contra esta plaza.

—De los disparos de que dí cuenta el otro dia tienen que lamentar en Artazu el destrozo de varias casas, aun sanas y vírgenes de castigo; la muerte de ocho individuos y las heridas de otros tantos dentro del pueblo, y en la Campa, cuando el cuarto batallon navarro (creo que era él) quiso formar, sufrió veinte y tantas bajas, que le obligaron á retirarse á las alturas de Guirguilliano.

Si los carlistas no hacen fuego, nuestros artilleros tampoco; pero en el momento en que se ve un fogonazo de sus baterías, ya pueden contar con una granada de á 16 ó de 10 segun las instrucciones que haya. Siguen é insisten; se sigue aumentándoles la dosis hasta que se callan, y esta es la broma de todos los dias, bien pesada por cierto.

—El capitán Quinto con su batería marcha á Obanos para dirigirse de allí á Tafalla, quizás á Esquinza, y á reemplazarlo en el servicio que aquí prestaba ha llegado el capitán Blanco con su batería, como la anterior de cañones de á 10, bronce,

reformados en Krupp.

—Puedo dar sobre las construcciones militares del Perdon ó Sierra-Reniaga, detalles mas precisos que los indicados ya. A derecha é izquierda del Portillo, se levantan dos fuertes, titulados el uno «Eolo,» tal es el viento que allí reina, y el otro «Duque de la Victoria;» el primero dirijido por el capitán Arias y el segundo por el oficial de ingenieros de igual graduacion señor Soto. Los trabajos que se hacen con gran actividad, se terminarán en breve, segun he oido decir al comandante señor Izquierdo y capitán Arenas, que inspeccionan los trabajos de la línea.

—Ayer tuvo lugar en Puente la Reina un espectáculo conmovedor, si no fuese porque los carlistas quieren hacer creer al mundo entero, que se rie de ellos, que solo don Carlos y los suyos son buenos, católicos, religiosos, virtuosos, etc.

El general Trillo, con su estado mayor y ayudantes, presidia el solemne acto de dar la comunión pascual á los heridos y enfermos del hospital militar. Toda la oficialidad de la segunda brigada de la segunda division formaba la comitiva que siguió la carrera, en medio de una gran multitud de paisanos y soldados. Los balcones, colgados, estaban atestados de gente.

El alcalde, al lado del general Trillo y el clero de Santiago, recibido á la mitad del camino por el clero castrense, otras autoridades civiles y la presencia de tres señoras del pueblo, carlistas de raza, que estaban en el hospital, dió al acto el carácter solemne que reclamaba.

El general acompañó al sacerdote de cama en cama, mientras recibian todos los enfermos y heridos la santa comunión, felicitando á unos por su alivio, animando á otros y quedando complacido de la buena policía y estado del hospital de Puente la Reina. Con el ceremonial de antes regresó esta improvisada procesión á la iglesia, acompañada por el clero castrense.

—Los oficiales roumanos, que se han grangeado las simpatías de todos, fueron ayer invitados á comer por el general Trillo, que tuvo la amabilidad de dispensarme igual favor. El general, con los cordones de ayudante de S. M. el rey, tenia á su derecha al ayudante del príncipe Carlos de Roumania, señor Squina, y á su izquierda al mayor señor Rasty. Convidados tambien, estaban los jefes y oficiales de estado mayor del primer cuerpo, los coroneles Rojo y Rodriguez, el alférez de Pavía señor Herman, conocido por el «Prusiano,» y ayudantes de servicio.

El general Trillo, que á una vasta instruccion reúne las condiciones de poseer idiomas y haber viajado por Turquía, Alemania y parte meridional de Rusia, habiendo asistido á la campaña de Oriente, dió al banquete un carácter esencialmente diplomático-militar.

Los brindis al príncipe de Roumania, á su ejército y país, conmovieron á los nobles extranjeros que no cesaban de exclamar con todos. «¡Viva Afonso XII!» «¡Viva España!» «¡Viva el noble ejército español!» La reunion se disolvió pasando todos á saludar al general Bassols á las diez de la noche.

—Ahora mismo sé que el general Bassols marcha á Tafalla esta tarde y mañana á Madrid, á donde le llama la noticia de que una persona de su familia está enferma. Debe regresar en breve y le acompaño hasta Tafalla.

Del «Imparcial» del 3:

Tafalla 4.º mayo de 1875.

Mis queridos amigos: Cuando el día 26 salí para Logroño con la grata esperanza de presenciar el canje de 700 prisioneros carlistas reunidos en aque-

lla capital por un número próximamente igual de gefes, oficiales y soldados liberales que se encuentran en Estella, estaba muy lejos de mi ánimo la sospecha de una suspension indefinida del convenio estipulado entre los comisionados de ambas partes. Un mes hacia ya que se gestionaban los pormenores del canje, suscitándose á cada momento dificultades y entorpecimientos, nacidos casi siempre de las exigencias carlistas, que crecian á medida de las concesiones obtenidas dentro de lo conveniente. Al fin, quedó señalado el día 26 de abril para realizar tan ansiado suceso, determinándose que desde el amanecer quedara neutralizada la zona comprendida desde Logroño hasta los últimos confines del término de Viana, cerca ya del pueblo de Torres, á donde debian acudir fuerzas iguales de ambos cuerpos custodiando sus respectivos prisioneros.

Aprobados los detalles por el general Quesada salió para Estella el comisionado carlista señor Trelles, á fin de obtener la aprobacion de Mendiry; pero sea que el cabecilla no estuviera en Estella ó que se tomara tiempo para aducir nuevas exigencias, ello es que hubo de aplazarse el canje hasta el 28, aguardando sin duda la llegada de cinco prisioneros mas reclamados por los carlistas, entre los que se encontraba el segundo gefe de la partida que mandó el desdichado Lozano.

Todo parecia ya terminado en el terreno de las negociaciones. El mismo señor Trelles conferenciaba telegráficamente con el general en gefe desde Logroño el día 25 y trasmitida la última palabra salia por segunda vez para Estella el comisionado carlista con el propósito de regresar dos dias despues acompañando á los prisioneros. Al día siguiente 26 emprendia tambien su viaje á Logroño la comision militar designada por el general Quesada para autorizar el canje, á la cual nos unimos algunos corresponsales de periódicos nacionales y extranjeros.

Desde los primeros dias de enero la capital de la Rioja no habia presenciado tal concurrencia dentro de sus muros, ni tal agitacion en los ánimos. De pueblos muy distantes habian acudido multitud de personas ansiosas unas de ver á los prisioneros carlistas depositados en el seminario y cuartel de la Merced, y deseando otros saludar cuanto antes á los infelices que han permanecido en Estella espuestos diariamente á las bárbaras represalias del carlismo, ó á la mal contenida saña del fanatismo de las poblaciones. Y aquí debo señalar una desigualdad de condiciones que cede en beneficio de los carlistas.

Nadie pone obstáculo ni entorpecimiento á las familias que vienen al campo liberal á visitar, socorrer y consolar á los prisioneros carlistas. Lejos de eso, cediendo al irresistible sentimiento de la caridad, autoridades y particulares han hecho cuanto les ha sido posible para hacer mas llevadera la suerte de los prisioneros carlistas deportados en Logroño, los cuales se han comunicado y comunican con todo el mundo, y pasan algunos de ellos casi todo el día al lado de sus deudos.

En cambio los prisioneros liberales viven en Estella privados de toda grata comunicacion, no porque los cabecillas carlistas la prohiban, en lo que hago justicia á sus buenos deseos, sino porque la infeliz mujer que se arriesga á atravesar la línea enemiga, despues de vencer grandes dificultades para obtener el permiso de visitar á su esposo, padre ó hermano, es objeto despues en Estella ó en cualquiera de las poblaciones carlistas de amenazas y groseros insultos que ponen el alma en interminable tortura. Me consta, por el testimonio irrefutable de personas autorizadas en el campo carlista, que nuestros prisioneros tienen con frecuencia autorizacion para recorrer la ciudad; pero son tantos los riesgos y las humillaciones á que la muchedumbre,

y especialmente las mujeres de Estella, los esponen, que prefieren consumir melancólicamente las horas entre las mal sanas paredes de su prision á respirar un aire puro á costa de tales sufrimientos.

Tales desdichas, conocidas aquí por todo el mundo, aumentaban el deseo de ver á los rescatados en favor de los cuales preparaba Logroño un gran recibimiento, aparte de los recursos ordenados por el general Quesada para acudir á las mas apremiantes necesidades de nuestros prisioneros.

Júzguese ahora cual no seria la sorpresa y la indignacion de los ánimos al saber que nuevas exigencias de los carlistas, expuestas pocas horas antes de la señalada para el canje, venian á suspender indefinidamente lo convenido ya con todos los caracteres de seriedad. Por esta vez, sin embargo, no debe achacarse toda la responsabilidad á los cabecillas rebeldes: aunque fuera de la ley positiva, no ha de juzgárseles faltos de respeto á la religion de una palabra empeñada; pero su autoridad y su prestigio andan tan mermados entre los suyos, que á pesar de las teorías sobre el principio de sumision á las autoridades constituidas, no ha sido posible á Mendiry arrostrar la influencia de la muchedumbre rebelada y amotinada en Estella contra el proyecto de cangear unos prisioneros que conservan como rehenes con la esperanza sin duda de sacrificarlos inhumanamente al primer revés de la causa carlista.

Y hé aquí á D. Carlos y á Mendiry, jefes de este bando autocrático que no admite la discusion de las resoluciones soberanas, bajando humildemente la cerviz ante una turba amotinada y sedienta de sangre liberal. Cuando se reflexiona que toda la autoridad del primer general carlista y la omnimoda influencia de un numeroso clero, refugiado en Estella, no alcanzan á imponerse á esas fanáticas masas, forzoso es confesar que entre las manifestaciones turbulentas de que ha sido teatro nuestro infortunado suelo, ninguna se le iguala en ferocidad y groseros instintos á la del carlismo. Ante la sed de matanza y de esterminio, el carlista desconoce y olvida á sus mismos hermanos, sujetos á la triste suerte del prisionero.

No sé si las negociaciones para el canje están definitivamente rotas, ó si por el contrario se hallan únicamente suspendidas. Me inclino á creer esto último desde que he visto regresar de Estella y permanecer en esta al comisionado carlista Sr. Trelles. Pero sea cualquiera el resultado no podrá desconocerse el desairado papel que en este asunto ha desempeñado el cabecilla Mendiry, que con ser el hombre de mayor prestigio y autoridad entre los navarros no es dueño de hacer honor á su palabra empeñada, á no contar antes con el permiso de los fieles y sumisos súbditos de su amo.

En los dias que he faltado de estos sitios, pocos incidentes dignos de mencion han ocurrido. Lo mas notable ha sido un encuentro de la contraguerrilla Lacalle con los partidarios de Oses y de Azcarate, cerca del pueblo de Unzue.

El enemigo tuvo tres heridos y un contuso la contraguerrilla, obligando á los partidarios á dejar libres los pueblos del Carrascal, que empezaban á ser molestados por las famélicas exigencias de los merodeadores de don Carlos. Sin embargo, para vengarse del revés sufrido, dos ó tres parejas de caballería han tenido la osadía de acercarse al anocheecer y dos dias consecutivos hasta las mismas puertas de Tafalla, sorprendiendo á dos acemileros que habian salido á abreviar sus bestias. Tambien en Oteiza lograron llevarse unas cuantas acémilas que se habian separado mucho de la plaza; pero estos hechos, como en todas las guerras, carecen á mi juicio de importancia.

Vuestro afectísimo amigo y compañero.—M. Araus.

P. S. A última hora de la tarde se ha publicado un bando previniendo á los habitantes de esta ciudad que en lo sucesivo no se permitirá la salida de ningun carruaje ó caballería por la carretera de Pamplona sino en los dias que salga convoy en aquella direccion. Esto indica que los carlistas vuelven á su antiguo sistema de imponer derechos exorbitantes á los artículos que transitan por la carretera del Carrascal, lo cual viene á confirmar las noticias de la próxima suspension del correo bisemanal establecido de mútuo acuerdo hace poco mas de un mes. Vuelve, pues, la guerra á sus antiguas condiciones.

(«Imparcial.»)

#### PARTES TELEGRÁFICOS PARTICULARES

(del «Diario de Barcelona.»)

Madrid 3 de mayo.

La «Epoca» dice que el agente de Inglaterra ha manifestado á don Carlos que es imposible conseguir nuevos auxilios.

Muchos navarros se unen á la partida cabrerista de Aguirre.

Los carlistas han cortado la carretera entre Echauri y Estella.

(Noticias autorizadas.)—La columna del brigadier Golfín se hallaba ayer en Cuenca.

La columna de Melguizo llegó ayer á Los Arcos.

El general Espino reemplazará interinamente al general Bassols en el Norte.

Tocan á su término las fortificaciones del monte Esquinza.

Ha sido destinado al ejército de Cataluña el señor García Araoz.

No se ha confirmado oficialmente la noticia de haberse apoderado las tropas de Peña Plata.

Ha sido destinado al Norte el general Garrido.

El general Despujols se encuentra en operaciones.

Madrid 4.

El Nuncio ha manifestado en su discurso que Su Santidad tiende una mano protectora sobre esta nacion desventurada y trabajada por los trastornos, y espera que S. M. el Rey interpretando los sentimientos del país, los utilizará en provecho de la Iglesia, y ha asegurado que la única sólida base de los tronos es el catolicismo y la religion.

El Rey ha contestado diciendo que como hijo católico de la Iglesia agradecía las distinciones del Soberano Pontífice.

Hoy comenzará el servicio de noche del tren de Zaragoza.

Un telégrama de Castellon anuncia que ha comenzado en Cabanes el canje de los prisioneros del Centro.

Se espera á M. Fremy en Madrid.

(Fabra.)

París 4.

Vuelve á decirse que Su Santidad se halla indispuerto.

Bruselas —El ministro de Negocios extranjeros ha leído en la Cámara la contestacion de Bélgica y Alemania en la que se dice que Bélgica examinará la cuestion de modificacion de las leyes de gobierno interior cuando tenga noticia de las modificaciones realizadas por Alemania y demás potencias. Bélgica, añade, está resuelta á llenar lealmente sus deberes de neutralidad, da grande importancia á las buenas relaciones con Alemania, espera que Alemania apreciará los sentimientos manifestados por Bélgica, y apela al patriotismo de todos.

La discusion se ha aplazado para el viérnes.

(Havas-Reuter.)

De «La Imprenta:»

Madrid 3.

Asegúrase que 192 carlistas se han presentado al

cónsul de Bayona ofreciendo formar contraguerrillas para combatir al Pretendiente.

### Crónica Local.

El señor Ministro de la Gobernacion publica el siguiente decreto fechado en Madrid el dia treinta de Abril último precedido de una esposicion:

«Artículo 1.º Las comisiones provinciales procederán inmediatamente á disponer la revision de los alistamientos verificados para las reservas de 1873 y primera y segunda de 1874 y su rectificacion, incluyendo á los mozos que sin causa justificada hayan sido omitidos en aquellos, y oyendo cuantas reclamaciones produzcan dichos mozos en solicitud de su exclusion dentro del breve plazo que al efecto les señalen las espresadas comisiones.

Art. 2.º Los individuos que no hayan sido alistados oportunamente para las indicadas reservas podrán solicitar su inclusion en el alistamiento dentro del término de ocho dias, contados desde la publicacion de este decreto; y á los que no lo verifiquen se les oirán las escepciones que aleguen en el dia que los gobernadores, de acuerdo con las comisiones provinciales, señalen para el llamamiento y declaracion de soldados.

Art. 3.º Los que no soliciten su inclusion dentro de dicho plazo se entenderá que renuncian á alegar todas las exenciones que pudieran asistirles, y serán considerados como prófugos si posteriormente fuesen aprehendidos.

Art. 4.º Igualmente procederán las comisiones provinciales á revisar todas las escepciones de cualquier especie otorgadas á los comprendidos en las mencionadas reservas, sujetándose en cuanto á la declaracion de los defectos físicos al reglamento de 26 de mayo de 1874 y al cuadro aprobado por el ministerio de la guerra con fecha 6 de agosto, que se publicó en la «Gaceta» de 22 de setiembre último.

Art. 5.º Los gobernadores de las provincias adoptarán, con arreglo al art. 88 de la vigente ley de reemplazos, las disposiciones mas eficaces para que los pueblos que se hallen en descubierto llenen completamente los cupos que se les señalaron en los llamamientos de determinado número de hombres desde el año 1869 inclusive hasta el actual.

Art. 6.º Si á pesar de lo prevenido en el artículo anterior quedase algun pueblo sin completar la entrega de su cupo, se acudiré para hacerlo efectivo á los mozos que hayan cumplido la edad de 18 años en 31 de diciembre de 1874.

Art. 7.º El ministro de la gobernacion queda encargado de la ejecucion del presente decreto.»

**La aglomeracion de gente que á la llegada de los vapores-correos desea penetrar en ellos tan pronto estén las planchas colocadas, impide siempre el desembarco de equipajes y pasajeros con la comodidad que se requiere y es necesaria. Así iba á suceder en la tarde del juéves á la llegada del «Menorca» cuando se impidió á las personas que se hallaban en el muelle y que deseaban penetrar en él, la entrada en el vapor hasta tanto no hubiesen desembarcado los pasajeros y equipajes. Medida acertadísima y que mereció en aquel momento ser aplaudida por muchísimas personas.**

Nosotros esperamos de quien corresponda que la tal medida no se dejará en olvido en los viages sucesivos que vayan verificando los espresados vapores correos.

**Con motivo quejábanse en la tarde del juéves algunos pasajeros llegados en el vapor correo «Menorca» el tener que abrir sus cofres á la vista del público con el fin de que se les practicara por**

los carabineros de punto el correspondiente registro.

Nosotros creemos muy justas las quejas indicadas mayormente cuando en la Aduana existe un almacén destinado para dicho objeto, y esperamos que por quien corresponda se den las órdenes oportunas para que á las llegadas de correo, tanto si son dias festivos como no, se halle abierto y evitarán quejas como la manifestada anteriormente.

\*\*\*

**En la calle del Angel al pasar por allí un vecino de esta ciudad fué embestido por un perro que le habria mordido á no haberle arrojado enseguida un cesto que llevaba en la mano.**

Para recompensar al perro por su buen servicio, bien le habria sentado la estriguina.

\*\*\*

**Desde algunos dias varios son los muchachos que han visitado el puesto de detenidos en justo castigo de las tropelias y alborotos que estan cometiendo por estas calles de Dios unos, y los otros por echar á volar desde lo alto de la Miranda algunas regulares piedras que van á dar al muelle pudiendo causar daño á los que por dicho punto transitan.**

Por supuesto, que los vecinos y dueños de almacenes aplaudirán los encargados del orden público con las medidas tomadas contra tan traviesa gente-cilla; y de ningun modo los aplaudirán ni alabarán las familias de los castigados por considerar sus hijos incapaces de lo que se les denuncian.

Buena es la leccion decimos nosotros para todos ellos y sus familias.

\*\*\*

**A la vuelta del próximo viage que emprenderá el vapor-correo «Mahonés» á Palma se detendrá en este puerto para sustituir al «Menorca» el domingo 23 del corriente en sus espediciones á Barcelona, por deber parar este último buque correo el 20 para subir el varadero, á fin de proceder á la limpia de sus fondos, cuya operacion practicará despues el «Mahonés.»**

\*\*\*

**Carpetas de cupones del tres por ciento** ó de obligaciones de ferro-carriil correspondientes al semestre de primero de Julio de 1874 y los dos anteriores á este, que hayan venido de Madrid á la Administracion de rentas de este partido, en esta imprenta informarán de quien desea comprar.

\*\*\*

**A las nueve de la mañana de ayer fué botada felizmente al mar la fragata mercante Gálcerán.**

\*\*\*

**A mas de las langostas que fueron embarcadas en esta ciudad á bordo del vapor Menorca el domingo último, al llegar dicho buque en Alcudia cargó sesenta y cinco quintales mas, todo con destino á Barcelona.**

\*\*\*

**Mañana deben salir para Palma á bordo del vapor-correo «Menorca» varios jóvenes de los comprendidos en la quinta de 125.000 hombres, con el fin de ser entregados ante la diputacion para completar el cupo que correspondia aprontar á esta ciudad, de manera que no fué poco el susto que recibieron varias familias.**

\*\*\*

## ¡¡¡ ATENCION !!!

En la tienda de Juan Cloquells calle de la Arraleta n.º 17 se acabá de recibir un grande y variado surtido de abanicos de toda clase los que desde hoy se venderán al precio de fábrica. Como tambien un gran surtido de sombrillas de algodón á 1 peseta y las de seda á 5 pesetas.

## Seccion Religiosa.

### Santo de hoy.

La Aparicion de San Miguel Arcangel.

### CULTOS.

**CORTE de Maria.**—Hoy se hace la visita á Ntra. Señora de los Dolores en Santa Maria.

En la Parroquia y en la Concepcion continúa al anoche-  
cer los devotos cultos de Mes de Mayo dedicado á María Santisima.

### AFECCIONES ASTRONÓMICAS.

**SOL.**—Sale á las 4 horas, y 53 minutos de la mañana.  
—Pónese á las 7 horas, y 0 minutos de la tarde.

**LUNA.**—Sale á las 7 horas, y 33 minutos de la mañana.  
—Pónese á las 11 horas, y 54 minutos de la noche.

### PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES EL BIEN PUBLICO.

Madrid 5.—5'45 t.

Mahon 6.—7'45 m.

La salud del Papa se ha re-  
sentido.

Se ha rechazado en Inglaterra el reconocer como beligerantes á los carlistas.

3 p. Interior, 17'10.

Exterior, 20'00.

Bonos, 48'00.

Madrid 5.—9'45 n.

Mahon 6.—8'5 m.

Ha empezado en Cuba la pre-  
sentacion de insurrectos cuba-  
nos, habiendo bajado el precio  
del oro á 105 reanimándose el  
espíritu público.

Dícese que Cabrera renuncia  
se le reconozcan los títulos.

Se han reanudado en el Nor-  
te las negociaciones para efec-  
tuar el cange de prisioneros.

Barcelona 5.

Mahon 6.

A las tres de la tarde los  
fondos españoles se cotizan:

Interior 17'32 y medio di-  
nero y 17'35 papel.

Exterior 21'10 dinero y 21'20  
papel.

Obligaciones 31 7/8 opera-  
ciones.

## Anuncios.

### Alcaldia de Mahon.

#### PESAS Y MEDIDAS.

Habiendo llegado á esta Ciudad el fiel contraste  
don Antonio Sol, se anuncia al público para que  
los que tengan pesas, medidas y aparatos de pesar

arreglados al sistema decimal se presenten desde  
hoy hasta el dia 11 del actual en la oficina de re-  
caudacion situada en la planta baja de las Casas  
Consistoriales al objeto de contrastar dichos instru-  
mentos, y los que los tengan sin aquel requisito,  
deberán arreglarlos al espresado sistema dentro del  
indicado plazo.

Los que no cumplieren con estas prevenciones,  
incurrirán en la responsabilidad legal á que hubie-  
re lugar.

Mahon 4 Mayo 1875.—El Alcalde interino, B.  
Escudero.

En el Boletin oficial de la Provincia correspon-  
diente al dia 4 del actual, se halla una circular es-  
pedida por la Administracion económica, bajo el  
número 557, cuyo contenido es el siguiente.

*Seccion administrativa.—Nuevos impuestos.—Se-  
llos de venta.*—Apesar de haberse dado publicidad  
á la Instruccion para la administracion del impues-  
to extraordinario de guerra sobre las ventas de toda  
clase de efectos, que fué creado por el artículo 15  
del decreto de presupuestos de ingresos para el ejer-  
cicio de 1874-75 consistente en un sello de 5 cénti-  
mos de peseta que deben estamparse por los comer-  
ciantes, fabricantes, industriales prestamistas y par-  
ticulares que realicen acto de la venta de toda clase  
de objetos y sobre cualquiera operacion comercial  
de empréstito, préstamo ó permuta por valor de 2  
pesetas 50 céntimos en adelante, y apesar tambien  
de las disposiciones adoptadas para el cumplimiento  
de este servicio observa esta oficina que por parte de  
los referidos industriales no se cumplen las preven-  
ciones de la citada Instruccion viniendo á ser iluso-  
rios los rendimientos que el Tesoro debia esperar de  
este impuesto establecido con el sagrado deber de  
hacer frente á las necesidades de la guerra civil que  
aflige á varias provincias de España.

Para evitar, pues, le responsabilidad que sobre la  
Administracion recayera si viese con indiferencia tal  
resultado, y antes de acordar las medidas de rigor  
que marca la Instruccion para los defraudadores, ha  
dispuesto recordar el cumplimiento de este deber por  
medio del Boletin oficial de la provincia y periódicos  
de esta localidad, en la inteligencia que desde el dia  
1.º de mayo próximo queda autorizada la Comision  
comprobadora de la contribucion industrial de esta  
provincia y todos los demás dependientes del Estado  
y del Municipio para detener cualquier bulto, fardo  
ó artículo que circule por esta ciudad sin el corres-  
pondiente sello del impuesto.

De esperar es de la sensatez del comercio de esta  
capital no menos que del de los pueblos evitarán á la  
Administracion el disgusto de tener que apelar á las  
prevenciones de los artículos 17 y 18 de la mencio-  
nada Instruccion.

Los señores Alcaldes se servirán publicar esta cir-  
cular, para que llegue á conocimiento de los intere-  
sados en el respectivo distrito, adoptándose los me-  
dios convenientes para su ejecucion.

Palma 29 abril de 1875.—El Jefe económico, Ca-  
simiro Urech.

Y he dispuesto publicarla en este periódico para  
conocimiento de quien corresponda.—Mahon 7  
Mayo 1875.—El Alcalde interino.—B. Escudero.

### PUESTOS PUBLICOS DE VENTA DE CARNES.

El dia 15 del actual á las diez de su mañana ten-  
drá lugar en la casita despacho del Sr. Alcalde en-  
cargado de la Policia del Mercado sita en la Plaza  
de la Pescaderia, un segundo remate considerado  
como primero, bajo el tipo de 318 pesetas 66 cénti-  
mos para el arriendo del puesto de carnes n.º 2  
por no haberse ofrecido postura en el celebrado con  
esta fecha, verificandose tambien en el mismo dia y  
hora el segundo remate de los puestos núm. 3, 4,  
5, 6, 7, 8, 9, 10, 14, 15 y 17 en el que se admi-  
tirán proposiciones que mejoren en un 40 por 100  
por lo menos las cantidades ofrecidas en el primero.

Lo que se inserta en este periódico para conoci-  
miento del público advirtiendo que el pliego de con-  
diciones estará de manifiesto en la Secretaría del  
Ayuntamiento.

Mahon 7 de Mayo de 1875.—El Alcalde interino,  
B. Escudero.

## Sociedad Filarmónica.

El juéves seis del presente, tuvo lugar el sorteo  
de Palcos para la reunion general que debe cele-  
brarse el Domingo próximo correspondiente al mes  
de Febrero.

Los señores Sócios agraciados con palco podrán  
pasar á la conserjería del Teatro para recoger sus  
localidades.

Siendo la temporada que muchas familias de Só-  
cios se hallan ausentes y habiendo quedado algunas  
localidades desocupadas en estas dos últimas reu-  
niones, algunos señores Sócios se han dirigido á la  
junta pidiendo que se pusiese en planta el acuerdo  
tomado por la misma el año anterior. La junta de-  
seosa de complacer á los señores Sócios acuerda  
que los que no hayan recojido las localidades á las  
12 de la mañana del dia en que deba tener lugar la  
reunion general, la junta podrá disponer de ellas  
para repartirlas á los señores Sócios que las solici-  
ten. Además tengan presente los señores Sócios que  
las targetas de entrada son personales é intrans-  
misibles, lo hacemos presente á fin de evitar cier-  
tos abusos y disgustos.

Mahon 7 Mayo 1875.—El secretario, Pedro Pa-  
pelcudi.

Don Bartolomé Escudero y Ma-  
nent, calle del Rosario, compra cupo-  
nes en rama de la Renta perpétua In-  
terior correspondientes á los semes-  
tres anteriores al vencido el 1.º de  
Enero último.

## Para vender.

Lo están las casas de la calle Tras las Carni-  
cerías desde la cochera hasta el núm, 8 inclu-  
sive. Para su ajuste calle de S. Lorenzo 28.

En la panaderia de Bartolomé Briones lo está un  
armatostes, (ó cernador de harina). Para su ajuste  
calle la Plana número 20.

## Subasta.

HOY Sábado 8 del actual, de 10 á 12 por  
la mañana y de 3 á 6 por la tarde, tendrá lugar  
en la casa calle de Adnover núm 22 remate en pú-  
blica subasta de vários efectos de quincalla y otros  
procedentes de una tienda antigua.

MUEBLES. En la calle del Comercio  
núm. 1 hay algunos para vender.

### PIANINO.

En la calle de la Infanta número 24 hay uno pa-  
ra alquilar á un precio módico.

El dia 8 del corriente llegará á este puerto del  
de Ciudadela el falucho español nombrado Africano  
(a) Barrinada su patron Pablo Benejam para trans-  
ferirse al puerto de Argel; admite cargo y pasajeros  
y lo despacha el señor MasPOCH que vive en el Cos  
de Gracia número 20.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.